

En route vers le jubilé



Le jubilé (ou **année sainte**) est un moment de grâce dans la vie de l'Église, un temps pour expérimenter la sainteté de Dieu qui nous transforme.

Le jubilé extraordinaire de la miséricorde, célébré en 2016, nous a permis de redécouvrir la force et la tendresse de l'amour miséricordieux du Père, pour en être témoins, à notre tour.

En 2025, l'Église célébrera un jubilé ordinaire, comme c'est le cas tous les 25 ans. Le précédent a été célébré par le pape saint Jean-Paul II en l'an 2000, au passage du troisième millénaire.

Le jubilé nous rappelle l'invitation permanente à la **conversion**, selon la parole de Jésus au début de son ministère : *Les temps sont accomplis : le règne de Dieu est tout proche. Convertissez-vous et croyez à l'Évangile.* (Mc 1, 15).

Dans cet esprit, le pape François a voulu que ce jubilé constitue un appel au rétablissement de la justice sociale et au respect de notre maison commune car nous sommes tous pèlerins sur cette terre.

Le jubilé est préparé par une année de la prière pour retrouver le désir d'être en présence du Seigneur et pour le remercier de ses dons. La **prière** est la voie royale vers la sainteté qui conduit à vivre la contemplation au milieu de l'action. Une année pour ouvrir nos cœurs afin de recevoir l'abondance de la grâce.



Le jubilé débute le 24 décembre 2024 avec l'ouverture de la **porte sainte** de la basilique St-Pierre. L'actuelle porte sainte a été offerte en 1949 par l'évêque de Bâle en action de grâce pour la Suisse épargnée durant la guerre. Cette porte marque symboliquement la rencontre avec le Christ, la « porte » qui nous conduit vers le Père (cf. Jn 10, 9).



Nous devons garder allumée la flamme de l'espérance qui nous a été donnée, et tout faire pour que chacun retrouve la force et la certitude de regarder l'avenir avec un esprit ouvert, un cœur confiant et une intelligence clairvoyante.

Le prochain jubilé pourra favoriser grandement la recomposition d'un climat d'espérance et de confiance, comme signe d'une renaissance renouvelée dont nous ressentons tous l'urgence. C'est pourquoi j'ai choisi comme thème

« Pèlerins d'espérance »



Franciscus

Jubilé : Bible et histoire

Dans l'Ancien Testament, un jubilé est une année particulière. Le mot « jubilé » vient probablement de l'instrument utilisé pour en indiquer le début : un **yobel** (ou chofar), c'est-à-dire une corne de bélier.



Selon le livre du Lévitique, le jubilé était convoqué **tous les 50 ans** (cf. Lv 25). Il était l'occasion de rétablir de bonnes relations avec Dieu, entre les personnes, avec la création. Il impliquait la remise des dettes et le repos de la terre.

Jésus y fait allusion au début de son ministère, lorsqu'il se rend dans la synagogue de Nazareth (cf. Lc 4, 16-21). Il ouvre le livre du prophète Isaïe où il est écrit (cf. Is 61, 1-2) :

*L'Esprit du Seigneur est sur moi parce que le Seigneur m'a consacré par l'onction. Il m'a envoyé porter la Bonne Nouvelle aux pauvres, annoncer aux captifs leur libération, et aux aveugles qu'ils retrouveront la vue, remettre en liberté les opprimés, annoncer une **année favorable accordée par le Seigneur.***

En refermant le livre, Jésus déclare : *Aujourd'hui s'accomplit ce passage de l'Écriture que vous venez d'entendre.*

Ce temps favorable, ce temps de l'accomplissement, Jésus l'a inauguré par sa prédication. Il nous a donné sa vie et son Esprit. Par le baptême, nous sommes appelés à participer à la vie de Dieu. L'année sainte ravivera cet appel : ce temps favorable, **c'est notre vie chrétienne**



1300

Boniface VIII convoque le premier jubilé



1343

Clément VI décide de le célébrer tous les 50 ans



1470

Paul II décide de le célébrer tous les 25 ans



1933

Jubilé extraordinaire de la rédemption (Pie XI)



2000

Jubilé de l'an 2000 (saint Jean-Paul II)



2016

Jubilé extraordinaire de la miséricorde

2025

Jubilé sur le thème « Pèlerins d'espérance »

Les signes du jubilé

La façon de célébrer le jubilé a évolué. À l'origine, les pèlerins se rendaient à Rome sur la tombe des Apôtres Pierre et Paul, qui ont fondé la communauté chrétienne de Rome. Par la suite, d'autres **signes** se sont ajoutés, qu'il est aussi possible de vivre dans les diocèses.

Pèlerinage



En nous mettant en marche, nous nous transformons. À l'exemple d'Abraham (cf. Gn 12), nous répondons à l'appel de Dieu pour (re)commencer une aventure avec lui. Le pèlerinage est une expérience de conversion : nous marchons à la suite du Christ.

Porte sainte



Le jubilé commence par l'ouverture de la porte sainte de la basilique St-Pierre par le pape. En passant cette porte (et les autres portes saintes), nous nous souvenons de la parole de Jésus : *Moi, je suis la porte. Si quelqu'un entre en passant par moi, il sera sauvé* (Jn 10, 9).

Réconciliation



Le jubilé ouvre un *temps favorable* (cf. 2 Co 6, 2) pour notre propre conversion. Il offre une occasion de (re)découvrir le sacrement de la réconciliation et de vivre une expérience de miséricorde en recevant le don de l'indulgence.

Il existe d'autres signes (la charité, la liturgie, la prière, la profession de foi, etc.) que nous pouvons vivre durant l'année **dans notre diocèse.**



Calendrier du jubilé

Ouverture de la
porte sainte de la
basilique St-Pierre



24 décembre 2024

24h pour le Seigneur
à Rome et dans les
diocèses



28 mars 2025

Durant l'année :
jubilés thématiques
(jeunes, familles, etc.
voir sur le site du jubilé)

Fermeture de la
porte sainte de la
basilique St-Pierre



décembre 2025

Pèlerinage de printemps à Rome

lundi 21 - samedi 26 avril 2025
confirmés et confirmands



Pèlerinage d'été à Rome

dimanche 27 juillet - dimanche 3 août 2025
jeunes (mini-JMJ)



Pèlerinage d'automne à Rome

dimanche 12 - samedi 18 octobre 2025
servants de messe et familles



*Après des Apôtres
Pierre et Paul*



*Préparons et célébrons le jubilé
avec une foi intense,
une vive espérance
et une charité active !*



Pape François

Pèlerinages du jubilé

Plusieurs régions diocésaines unissent leurs forces
pour proposer trois pèlerinages durant l'année sainte :

- le pèlerinage de printemps aura lieu la semaine après Pâques (**confirmés et confirmands**) ;
- le pèlerinage d'été coïncidera avec le jubilé des **jeunes** (mini-JMJ), au cœur de l'été ;
- le pèlerinage d'automne aura lieu durant les vacances d'automne (**servants de messe et familles**).

D'autres pèlerinages seront proposés par différentes instances pour permettre à tous ceux qui le souhaitent de se rendre à Rome (ou ailleurs).

Démarches du jubilé

La région diocésaine de Fribourg francophone et les unités pastorales proposeront également des démarches qui pourront être réalisées en Suisse.



Site du jubilé



Site des pèlerinages